

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DE LA HISTORIA Y LA ARQUEOLOGÍA

PANTA REI
REVISTA DE CIENCIA
Y
DIDÁCTICA DE LA HISTORIA
II

MURCIA 1996

ÍNDICE

PRÓLOGO	5
ARTÍCULOS	
La pervivencia del asentamiento humano en la zona de Jumilla Por <i>M^a Isabel Urueña Gómez</i> y <i>M^a Luisa Precioso Arévalo</i>	9
Los nombres de Deméter Por <i>M. E. Nicolás Pérez</i>	21
La <i>GENS RVBELLIA</i> . A propósito de una inscripción «perdida» del Coto Fortuna (Mazarrón, Murcia) Por <i>Rafael González Fernández</i>	25
Representación histórica del Nacimiento de Jesús. Origen, tradición y realidad Por <i>R. M. Gil Reina</i>	35
La milicia general, la monarquía, la guerra y el individuo Por <i>J. J. Ruiz Ibáñez</i>	43
El ritual funerario como expresión de condición religiosa y socioeconómica entre los siglos XVI–XVIII: Por <i>B. Mas Belén</i>	49
La Calamidad. La epidemia de cólera de 1854 en Murcia Por <i>M. A. Hidalgo García</i>	61
El estado corporativo: Italia, una sociedad en crisis Por <i>J. Visedo Muñoz</i>	67
Moral, Moralina y cine Por <i>Daniel Narváez Torregrosa</i>	73
MAESTROS DE LA HISTORIA	
A. J. Toynbee y su teoría sobre la historia universal Por <i>José Antonio Molina Gómez</i>	87
ENTREVISTA A DON J. M. BLÁZQUEZ MARTÍNEZ Por <i>José Antonio Molina Gómez</i>	93

TESTIMONIOS

La figura de Isaiah Berlin	101
----------------------------------	-----

LA BIBLIOTECA DEL HISTORIADOR

La biblioteca del medievalista	105
--------------------------------------	-----

DIDÁCTICA

El alumnado y los nuevos planes de estudio en la Universidad de Murcia	109
--	-----

Cómo enseñar historia a finales del siglo XIX en España. El epistolario de I. Ramón Miró Por José Antonio Molina Gómez	111
---	-----

Material didáctico para la Historia en la Bullas del siglo XIX Por Jorge A. Eiroa Rodríguez	115
--	-----

BIBLIOGRAFÍA PARA LA HISTORIA DE MURCIA

Bibliografía sobre la Prehistoria Reciente de la Región de Murcia (hasta 1995) Por J. Lomba Maurandi	121
---	-----

NOTICIARIO	137
------------------	-----

RECENSIONES	145
-------------------	-----

De la Cierva, Ricardo; La otra vida de Alfonso XII. Editorial Féniz, Toledo, 1994. 482 pp. ISBN.: 84-88787-02-2.

Tras su paso por la política, de la que cosecha más críticas y desavenencias que elogios y adhesiones (fue senador y diputado por Murcia, y ministro de Cultura con Adolfo Suárez en 1980), Ricardo de la Cierva (Madrid, 1926) volvió a su labor docente de catedrático de Historia Contemporánea en la Universidad de Alcalá de Henares y retomó su prolífica y discutida actividad investigadora; fruto de ésta, es el libro que proponemos.

Aunque a primera vista parezca un título de novela rosa, el contenido de la otra vida de Alfonso XII es mucho más que la frase, poco adecuado a nuestro parecer, que intenta resumirlo. Porque, siendo cierto que recoge la vida oficiosa del llamado «Rey Pacificador», el desarrollo argumental va más allá y el resultado es un interesante trabajo de los entresijos políticos del reinado de Isabel II y Alfonso XII, además de la primera experiencia republicana.

Como novedad hay que destacar el empleo de una fuente hasta ahora poco utilizada, como es el de los despachos de la Nunciatura de Madrid a la Secretaría Vaticana, fiel eco de los devaneos de la «Reina Castiza», que desembocaban en auténticas crisis de Gobierno, y que ha permitido demostrar la distinta paternidad de los hijos de Isabel II casada con su primo hermano, Francisco de Asís.

Pero como apuntamos, es mayor el interés que despierta el libro por otros hechos sin esclarecer de la enrevesada España oficial del XIX, aquel «siglo vencido sin gloria» de Antonio Machado, a los que La Cierva aporta soluciones documentadas, que los casos o aventuras que, sin olvidar sus consecuencias, pudieran protagonizar monarcas ostensiblemente humanos.

De esta manera, es significativa la resolución que indica el autor acerca del asesinato del General Prim, valedor del efímero y extraño Amadeo I de Saboya; muerte indagada por Pedrol Rius, y cuyo mentor no fue otro que el conspirador duque de Montpensier, cuñado de Isabel II, en su lucha personal por conseguir el Trono de España. Igualmente, el papel de la Reina María Cristina de Habsburgo (o Austria), segunda esposa de Alfonso XII y regente hasta la mayoría de edad de su hijo (1902); Reina extremadamente inteligente y hábil, «Doña Virtudes», pero también celosa por las relaciones de su esposo, que desencadenarán su venganza contra el duque de Sesto, consejero y valedor económico del Rey, valiéndose el apelativo de «La Implacable». Además fue, Doña María Cristina, la principal causa de la hasta ahora poco clara dimisión del conservador Francisco Silvela, al entrometerse entre éste, jefe de Gobierno, y su hijo, Alfonso XIII, en un ratificado acto diplomático con Francia (1903).

Ricardo de La Cierva no deja de lado dos de los acontecimientos políticos más sobresalientes del siglo XIX: la proclamación de la I República por unas cortes netamente monárquicas, como cénit de la continua inestabilidad; y la Restauración de Cánovas del Castillo, artífice de un modelo político que no avanzará al mismo ritmo que los tiempos.

Aunque no todo lo que ocurría en la desaprovechada segunda mitad del siglo XIX es recogido por el historiador, —comprendemos la limitación de espacio—, sí todo lo que comenta, apoyado en una variada relación de fuentes y bibliografía, es parte esencial del desarrollo de la Historia decimonónica de España.

JULIO D. MUÑOZ RODRÍGUEZ